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DELPHINE VING, directrice commerciale d'Ecodec, (Écologie, développement 
environnement de la Caraïbe) 
<< les poubelles jaunes sont bien triées en Guadeloupe >>
INTERVIEW. le centre de tri Écologie développement environnement de la Caraibe (Écodec) réceptionne les déchets issus des poubelles Jaunes des ménages 
guadeloupéens et des bornes d'apport volontaire, les trie, les traite et les valorise. Entretien. 

Que deviennenl les déchets des poubelles 
jaunes? 
«On nous assimile peut-être au 
centre dénfouissement de la 
Gabarre car nos locaux sont 
placés juste à côté mais, non, les 
déchets jaunes qui arrivent dans 
les camions ne sont pas enfouis et 
viennent bien chez nous« , Écodec 
fait partie du groupe Énergipole, 
basé à Bruxelles et fondé en 2006, 
dont l'activité principale est le 
traitement et la valorisation des 
déchets. 4 sites sont présents en 
Guadeloupe, Écodec, AER, 
ISDND Espérance, et Énergipole 
Verde. 

Que fait-on à tcode< ? 
»L'usine existait déjà et était 
spécialisée dans le traitement des 
déchets ménagers et industriels 
non dangereux depuis 2005. Elle a 
été rachetée et améliorée par 
Énergipole en 2008. Ici, on trie, 
on traite et on valorise les déchets 
papiers et emballages Hors Verre 
(PEHV) issus des poubelles 
jaunes, des bornes d'apport 
volontaire, des déchetteries ainsi 
que les Déchets d'activités 
économiques (DAE) valorisables 
(papiers, bouteilles plastiques, 
palettes de bois, cartons) et tous 
les pneumatiques. Nous recevons 
les bennes de cartons et de 
bouteilles plastiques de la 
déchetterie du Syndicat de 
valorisation des déchets des 
ménages de !'Archipel 
guadeloupéen (SYVADE). Leurs 
bennes de ferraille vont vers AER 
et leurs bennes de déchets verts au 
Moule, Nous n'avons pas de 
camions. Les collectivités nous 
amènent les déchets collectés par 
le prestataire qui a obtenu le
marché. Quelques camions en 
Guadeloupe ont 2 compartiments 
(poubelles grises / poubelles 
jaunes), d'où l'idée peut-être 
véhiculée que tous les déchets 
vont dans le même camion. On 
traite votre déchet à partir du 
moment où il arrive sur notre site. 
S'il n'est pas collecté, mal aiguillé 
ou pas envoyé chez nous, nous n'y 
pouvons rien, hélas. Le tri des 

déchets permet de réduire le 
volume des déchets enfouis en les 
valorisant de manière écologique. 

Quel est le cheminement d'un déchet PEHY? 
�< Les camions arrivent au centre 
de tri et sont pesés sur le pont 
bascule. Ils déchargent ensuite les 
déchets et un engin de 
manutention les prend afin de les 
déposer sur la ligne de tri. Ils sont 
alors séparés en 2 flux, les corps 
plats (papiers/cartons) et les corps 
creux (bouteilles plastiques, boites 
de conserve, canettes). Un aimant 
capte les emballages en acier et un 
tri optique sépare les différents 
plastiques (PET (plastique 
pétrosourcé) et PEHD 
(polyéthylène haute densité)). 
Puis les employés en cabine refont 
un ou deux tris et retirent les 
indésirables qui sont considérés 
comme des refus de tri et 
redirigés vers les autres centres. Il 
y a 3 types de bouteille plastique 
(PET clair, PET foncé PEHD), le 
papier issu des mono•revues, des 
journaux, des magazines, le papier 
archive, le papier imprimerie, les 
canettes enmétal, acier, 
aluminium. >► 

Le verre est transformé en sable et en gravier 
Retrouvez-vous beaucoup de déchets qui ne 
devraient pas être dans une poubelle jaune? 
« Oui car la poubelle jaune ne 
prend pas tout ce qui est en 
plastique ! Nous retrouvons toute 
sorte de déchets plastiques qui 
nûnt rien à faire là : des tongues, 
du textile, parfois des déchets 
souillés qu'on ne peut plus 
revaloriser, des bouteilles de gaz, 
des extincteurs, des jantes, 
beaucoup de ciseaux et de 
couteaux que nous renvoyons au 
bon endroit. Les seringues des 
personnes diabétiques aussi, 
peut.être en raison d'une 
assimilation avec la poubelle de 
déchets médicaux au couvercle 
jaune que lûn voit chez les 

médecins. Pourtant, pour ce type 
de déchet, il est possible d'aller 
demander un contenant spécial 
en pharmacie. On reçoit aussi 
beaucoup de verre qu'on redirige 
vers AER où il est transformé en 
sable et en gravier (GwadaGlass) 
que Ion redonne ensuite 
gratuiteme.nt aux entreprises du 
BTP.» 

Où vont les différents déchets triés? 
<< Nous envoyons des balles de 
plastique et de papier, par 
container, vers un exutoire en 
métropole, où elles sont 
transformées en matière première 
secondaire et deviennent ainsi de 
nouveaux objets. Il n'est pas assez 
rentable d'imaginer les 
transformer en Guadeloupe car le 
tonnage n'est pas suffisant. >► 

Que devient ce qui est valorisé en 
Guadeloupe ? 
« Les palettes sont broyées en 
paillage de copeaux de bois 
(GwadaBwa), vendu en vrac aux 
agriculteurs ou aux paysagistes 
qui viennent directement ici ou 
chez les distributeurs. Les PEHD 
associés à un mélange de 
caoutchouc issu des pneus sont 
transformés en dalles de 
stabilisation du sol (GwadaPark). 
Nous recevons 20 tonnes de 
pneus/jour. Nous faisons aussi un 
matériau issu du broyage des 
pneus (GwadaDrain), grâce à 
notre nouveau broyeur, pour les 
remblais ou les bassins de 
rétention. ►) 

Travaillez-vous de concert ave< les 
colle<tivités? 
« Dès quOn a une information ou 
qu'on remarque quelque chose, on 
informe les collectivités. Ca fait 
réellement évoluer les choses. Les 
prestataires qui ont le marché de 
collecte ne sont censés récupérer 
que les poubelles jaunes ou que 
les poubelles grises. Si on voit un 
énorme tas de plastique arriver à 
Espérance, on va faire une fiche 
de non•conformité qu'on renvoie 
à la collectivité et au prestataire 
pour dire >► attention, il y a eu un 
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problème aujourd'hui dans votre 
collecte. « Le prestataire est 
sanctionné mais c'est la 
collectivité qui s'en charge. » 

À l'avenir? 
« Nous souhaitons que chacun 
prenne conscience. Certains 
foyers ne sont pas encore équipés 
en poubelles jaunes mais vont 
lëtre. li n'y a même plus besoin 
d'aller à la borne. Le travail de tri 
est fait, la revalorisation aussi. 
Cèst important car on est sur une 
petite ile. Au 1 rr janvier 2026, 
lèxtension de la consigne de tri va 
être déployée sous peine de 
pénalisations financières. À cette 
date, nous collecterons aussi dans 
les poubelles jaunes, les pots de 
yaourt, les bacs de glace, les films 
alimentaires et les emballages 
Tetra Pak. Nous sommes prêts. 
Nous faisons ce qu'il faut au 
niveau de notre usine. » 

Propos recueillis par 
Bérangère MERLOT 

ILS ONT DIT... 
Betty, habitante du lamentin 
« Je suis revenue vivre en Guadeloupe en avril 
2014, après 44 ans en métropole. J'ai une 
poubelle jaune et le camion est supp� 
passer le 1• et le 3' mardi du mois. C'était ce 
mardi, mais il n'est pas passé. Mes vo�ins me 
disent que c'est régulier et que, du coup, les 
déchets finissent dans la poubelle grise. Je 
sa� ce qu'il faut mettre dans la poubelle 
jaune, par habitude, et nous avons aussi reçu 
une fiche explicative par la colle<tivité. » 

Xavier, habitant de Petit-Bourg 
« Je pense que tous mes déchets vont au 
même endroit. J'ai une poubelle jaune mais je 
ne la remplis pas régulièrement et quand je le 
fais, les agents ne la prennent pas. Je 
comprends que c'est car, avant de l'emmener, 
i� vérifient en un coup d'œil si ce qu'elle 
contient est conforme ou non. J'ai essayé de 
mettre d'anciennes chaussures mais ils n'ont 
pas pris la poubelle. Non, je ne sais pas 
exactement ce que j'ai le droit de mettre 
dedans.• 


